

## 第十六回

## 参議院水害地緊急対策特別委員会会議録第一一六号

昭和二十八年八月七日(金曜日)午後三時二十四分開会

出席者は左の通り。

委員長 矢嶋 三義君  
理事 永岡 光治君  
秋山俊一郎君  
三浦 辰雄君  
永岡 光治君  
永井純一郎君  
武藤 常介君

委員

植竹 春彦君  
重政 庸徳君  
谷口 弥三郎君  
藤野 繁雄君  
新谷寅三郎君  
安部キミ子君  
東 隆君  
山田 節男君  
熊谷 壽一君

説明員  
厚生省保険局長 菅野 周光君  
民健康保険課長 通産業省重工業局車両課長 馬郡 錠君

本日の会議に付した事件

○昭和二十八年六月及び七月の大水害の被害地域における災害救助に関する特別措置法案(衆議院提出)  
○昭和二十八年六月及び七月の大水害の被害地の公衆衛生の保持に関する特別措置法案(衆議院提出)  
○昭和二十八年六月及び七月の大水害の被害地域における公衆衛生の保持に関する特別措置法案(衆議院提出)  
○昭和二十八年六月及び七月の大水害の被害地の公衆衛生の保持に関する特別措置法案(衆議院提出)

○昭和二十八年六月及び七月の大水害による被害を受けた学校給食用の小麦粉等の損失補償に関する特別措置法案(衆議院提出)  
○昭和二十八年六月及び七月における大水害に伴う中小企業信用保険法の特例に関する法律案(衆議院提出)  
○昭和二十八年六月及び七月の大水害による被害中 小企業者に対する国有の機械等の譲渡等に関する特別措置法案(衆議院提出)  
○昭和二十八年六月及び七月の大水害に関する法律案(衆議院提出)

○昭和二十八年六月及び七月の大水害による被災中 小企業者に対する国有の機械等の譲渡等に関する特別措置法案(衆議院提出)  
○昭和二十八年六月及び七月の大水害による被災中 小企業者に対する国有の機械等の譲渡等に関する特別措置法案(衆議院提出)

○委員長(矢嶋三義君) 只今から委員会を開会いたします。  
先般本特別委員会の議決によつて舍風第二号の被害対策について、内閣に

の被害地域に行われる国民健康保険事業に対する資金の貸付及び補助に関する特別措置法案(衆議院提出)

○昭和二十八年六月及び七月の大水害による労働者に対する失業保険法の適用の特例に関する法律案(衆議院提出)

申入をいたしておきましたところ、本日それに対する回答が参りましたので朗読いたします。

(1) その他 計 七億五千万円

以上であります。

昭和二十八年八月七日、内閣官房長官福永健司、参議院水害地緊急対策特別委員長矢嶋三義殿、二号台風の被害対策の予算措置に関する申入に対する報告

昭和二十八年七月十四日付を以て申入の二号台風の被害対策の予算措置に関する件に対し、別紙の通り報告いたします。

昭和二十八年七月十四日付を以て申入の二号台風の被害対策の予算措置に関する件に対し、別紙の通り報告いたします。

この審議に当つては、先ほど懇談会において、種々意見がたたかわされました。したが、本日に至るまで、両院の災害対策特別委員会の連合打合会で種々協議し、両院意見一致して、国会に提案されたものでありますので、特殊の問題を除いては、質疑討論を簡潔にして審議を進めて行きたいと思います。

なお、今日まで再三問題になりましたこれらの法律案の裏付となる予算額等災害に対する対策として次によります。予算成立後速かに災害対策予備費総額七億五千万円の予算措置を講ずることとし、昭和二十八年度一般会計予算成立後速かに災害対策予備費より支出するものとする。

○委員長(矢嶋三義君) 次に、衆議院

委員長(矢嶋三義君) 次に、衆議院

委員長(矢嶋三義君) 次に、衆議院

委員長(矢嶋三義君) 全会一致でござります。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお、本会議における委員長の口頭報告の内容等、事後の手続は慣例によりまして、委員長に御一任願いたいと存しますが、御異議ございませんか。

○委員長(矢嶋三義君) 御異議ございませんか。

○委員長(矢嶋三義君) 御異議ございませんか。

○委員長(矢嶋三義君) 御異議ございませんか。

○委員長(矢嶋三義君) 御異議ございませんか。

た後の今日でありますので、質疑討論を省略して、直ちに採決せられんことの動議を提出いたします。

○委員長(矢嶋三義君) お詫びいたしまして。只今の三浦委員の議事進行に関係にかかる十法案を議題に供します。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(矢嶋三義君) 御異議ないものと認めます。

○委員長(矢嶋三義君) お詫びいたしまして。只今の三浦委員の議事進行に関係にかかる十法案を議題に供します。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(矢嶋三義君) 御異議ございませんか。



○委員長(矢崎三義第) 次に、昭和二十八年六月及び七月の大水害地域における自転車競技法の特例に関する法律案を議題に供します。発議者である衆議院議員熊谷憲一君が出席されております。質疑のあるかたは質疑を願います。

○三浦辰雄君 提案者にお伺いいたしたいのですが、この法案によれば、この法案の適用を受ける地方公共団体は「政令で指定する地域内にある」こういうことが讀つてある。で、政令は何何県といったような、その県を指定するものと考えられるのですが、そうすると、その県内における地方公共団体は水害のない場合においても、国庫納付金がこの法によつて免除されるということになる。そうならば、まあ公平の原則に反するといったような議論が出て来るだらうと思うのです。又その半面水害を受けた地方公共団体も施行者となり得ない場合は、これ又免除されないということになつてしまふ。こういう点について、提案者はどういうふうにお考えになつておられますか、この点を一つお伺いをしたい。

○衆議院議員(熊谷憲一君) 實は本案につきましては、七月の三十一日に急に出て来たものでありますて、私うそ分考えておりませんが、御質問の第一点の政令の問題は、まだ衆議院の委員

会でも保護しておるのであります。県を以て指定することもあると思います。又一県内で局部的な水害で、非常に激しいところは、或いは村で指定するようなこともあります。私どもいたしましては、只今お説の通りに、まあ公平の原則によつて、災害がないようなところまで、この恩典に浴させようといふことは毫も考えておりません。

○委員長(矢嶋三義君) 委員各位に念のため申上げますが、通産省車輛課長馬郡君も出席されております。

○三浦辰雄君 被害の激甚であつた、例えは熊本市、この競輪場は從来から余りどうも車券の売上げというようなことについては、必ずしも芳しくなかつたようですが、その他の競輪場についても、被害と車券の売上げの率といふものは、必ずしも比例してないことは、これは当然だと思うのです。従つて被害地方公共団体の救済策として、これはせめてもこういふこともさせて、幾分でも助けて上げたいのだといふ気持ちはあるのだけれども、そういう観点から見ると、必ずしもこの法律の施行によつての一部救済される面が、被害との関係の適当な配分にならないと言ひますか、受益が適当な被害との比例にならないといったような問題があるのだと思うのですが、この点につきましては、どういうふうにお考えになりますか。

○衆議院議員(柴谷憲一君) その点は率直に申上げますと、お説の通りであります。実は今日も久留米方面から陳情がありました。どうも小倉とか門司方面ならば、相當な恩典に浴するところになるけれども、久留米とか、或い

は競本もその一例と思いますが、これ  
は非常に少い。この法律をされても非  
常に周到に沿する程度は少いから、せ  
めて一年ぐらい納付金を免除するとい  
うようなことにしてもらいたいとい  
う陳情が実はあつたのであります。私は  
常に周到に沿する程度は少いから、せ  
めて一年ぐらい納付金を免除するとい  
うことをおきまして、ああいう空氣であり  
ましたから、そしてもうそれは参議院  
に廻つて、こういう話合になつてお  
るのだと、まあこの程度で納得して、そ  
うしてどうしてもいけないという場合  
には、又考え方じやないか、そういう  
うことと申したのであります。そういう  
ことはあり得ると思います。

○衆議院議員(黒谷憲一君) その点は、  
まだ十分私も研究を進めておりません。  
まあできるだけ円満に、そういうこと  
があるようなことは聞いております。  
すけれども、競輪それ自体の実情に  
きましては、私は十分知つております  
ので、お説のようにそういうことと  
ないよう、できるだけ円満に行ける  
ように何とか話し合を進めて行きま  
す。こういうふうに考えております。  
○委員長(矢嶋三義君) 質疑の途中で  
すが、ちょっと速記をとめて下さい。  
〔速記中止〕

○委員長(矢嶋三義君) 速記をつけて  
下さい。

暫時休憩いたします。

午後三時四十八分休憩

午後三時五十七分開会

○委員長(矢嶋三義君) 委員会を開会いたします。

記名採決の出席のために先刻質疑の  
途中において休憩いたしましたが、続  
いて質疑を願います。

○三浦辰雄君 提案者の考え方とい  
ますか、考へてることについてほん  
ぱわかつたわけなんですが、これらを  
同じく聞いておつた政府側のほうの考  
え方を、一つ総括的に私は聞きたいの  
です。つまり先ほど來の質疑で競輪の  
国庫納付金をその主催者に災害復旧の  
一助に渡すという着想については、お  
えて反対もしないし、或る意味におい  
ては結構なんですけれども、その実施  
をめぐつて非常なトラブルが起きたる、

災害に見舞われて、その地方の団体と団体との間に、妙なトラブルがあるなどということも、心配すれば心されるふしがあるのです。これを監視する通産省の立場としては、どううふうに考えるか、我々はそういうふなことが達せられるということを非常に念するものなんですかれども、これについて、どういうふうにお考えになつてゐるか、この際、お聞きしたいと思ひます。

○説明員(馬都慶男) お答えいたしす。一番はじめの災害を受けない地公共団体が、国庫納付金を免除さる。それでは公平の原則に反するところにつきましては、政令を制定しますにつきまして、本委員会の御見によりまして、十分そういう災害受けない地方公共団体が免除されることがないように留意して参りたいと存えております。

それから競輪場の貸借につきましては、トラブルが起るのじやないかといふにつきましては、私どもも非常に心にしている点でござりますが、この点につきましては、競輪場の所有者でございます地方公共団体と、それから借りたいという希望者との間におきまして、当該府県の県知事なり、なお私も出先官庁でござります通産局長間に立ちまして斡旋をいたしまして、そういうトラブルができるだけ少くするよう実施上十分の注意を払つてまいりたいと考えております。

それから国庫納付金を免除しますが、どこにするかということでございますが、この点につきましては、本案政令で定める「一回を限り」という





○委員長(矢崎三義君) 次にお諮り申  
上げます。

会期を迫りましたので、調査未了報  
告書を出すこと、並びにその内容等は  
委員長に御一任願いたいと存じます  
が、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(矢崎三義君) 御異議ないよ  
うでありますから、さよう決定いたし  
ます。それから報告書に署名を附すこ  
とになつておりますから順次御署名を  
願います。

多数意見

|       |       |
|-------|-------|
| 秋山俊一郎 | 三浦辰雄  |
| 永岡光治  | 永井純一郎 |
| 武藤常介  | 植竹春彦  |
| 重政庸徳  | 谷口弥三郎 |
| 藤野繁雄  | 新谷寅三郎 |
| 安部キミ子 | 山田節男  |
| 東 隆   |       |

○委員長(矢崎三義君) 暫時休憩いた  
します。

午後四時二十八分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕